
Compte Rendu de la réunion du
CHSCT du 13 MARS 2015

Les nouveaux venus     au CHSCT sont     :  

Mme FREY Geneviève (CGT/ INSEE)
Mme MOSBRUCKER Anne (CFDT/ DOUANES)

I   –   Approbation du Procès Verbal de la réunion CHSCT du 22 septembre 2014  

II   –   Approbation du règlement intérieur du CHSCT du   67  

La CGT (G. FREY) demande, comme prévu par l’article 19 du règlement intérieur, où les agents
peuvent trouver les relevés de décisions synthétique des travaux du CHSCT.

La  présidente  (Mme  BARJOT) répond  qu’ils  sont  distribués  aux  autres  Directions par  Mme
HEINRICH, secrétaire administrative du CHSCT  et qu’ils  sont bien à la disposition des agents
DRFiP via l’intranet « Odyssée » mais qu’effectivement elle veillera à ce que l’avant dernier y
figure bien, car elle a pris un peu de retard.
La CGT demande si ce compte rendu est également mis en ligne pour les agents de l’INSEE .

M.  FISCHER (Administration  INSEE)  répond que ces  comptes  rendus sont  également  sur  leur
intranet (Depuis le CHSCT, ils y ont fait leur apparition !)

III   –   Désignation   du secrétaire du comité     :   1 candidature : Cédric MARCHAL (CFDT).
Après deux tours de scrutin, il est élu secrétaire du comité avec 5 voix pour et 3 abstentions.

IV   –   Bilan exercice 2014     :   il restait environ 540 € au 31 décembre 2014.

V   –   La   note d’orientation ministérielle   pour   2015     :  

La note d’orientation ministérielle pour 2015 présente 5 actions prioritaires     :  
1) l’  analyse et prévention des accidents à l’aide du D  ocument Unique d’Évaluation des Risques   
Professionnels (DUERP)   et du P  lan Annuel de Prévention (PAP)  

Solidaires demande que soit créé un Groupe de Travail (GT) d’analyse du DUERP par service pour
éventuellement  repérer  les risques  de façon plus  générale  (ex RPS).  L’inspecteur  du travail  est
favorable à ce GT.
2) la   supp  r  ession d  es défaut  s   de conformité   (électricité, etc..) :  pas de liste obtenue des sites de la
DRFiP ayant des défauts de conformité.

3) la   prévention des Risques   Psychosociaux   (RPS)
Le problème du double écran entraînant des problèmes des yeux et au niveau de la nuque sont
évoqués par Patrick BAVARD (FO).

L’administration n’a pas de réponse à apporter, à part proposer de suivre les stages proposés par le
CHSCT tels que Gestes et Postures ou Troubles Musculaires et Squelettiques.
4) le   traitement et   la   surveillance de l’amiante   (avec une Préfecture qui en tant que propriétaire des
locaux ne veut pas payer les contrôles réglementaires)

5) la   prévention des T  roubles   M  usculaires   et   S  quelettiques   (TMS)

Une mission essentielle du CHSCT : les visites de site et   l’  analyse   des risques  .   3 visites de sites
sont  prévus en  2015 ,  les  sites  proposés  par  les  Organisations  Syndicales  sont  les  suivantes :
Hôpitaux Universitaires de Strasbourg (HUS), les 2 sites de Wissembourg  (Centre des  Finances



Publiques et Trésorerie locale), le dernier site reste à déterminer.

La CGT (Sylvie LANGENBACHER) demande à ce que les rapports des visites de sites effectuées
par l’Inspecteur Santé et Sécurité au Travail (ISST) soient analysé par le CHSCT (comme prévu) de
façon plus régulière. Qu’en est-il des problèmes abordés dans ces rapports ? Quel est le suivi ?
La présidente (Mme BARJOT) « promet » qu’il y aura un tableau et une présentation des rapports
lors de la prochaine réunion du CHSCT (prévu en juin 2015).

VI   –   Le   bilan des formations 2014     :  

Le problème de l’absentéisme  aux formations proposées par le CHSCT :  trop souvent les agents
s’inscrivent aux formations mais ne viennent pas. Surtout, ils ne préviennent pas ou trop tard. Cette
situation s’améliore en fin d'année 2014 à la DRFiP puisque à compter de là, les stages sont pris en
compte comme des formations métiers.
La CGT note qu’il  serait  judicieux de donner  la  possibilité  aux agents  de cocher  par  ordre de
préférence les dates de formations proposées,  ainsi l’assistant de prévention aurait  la possibilité
d’inscrire un agent à une seconde session si la première demandée est complète.

VII   –   Les   Cr  é  dit  s pour   2015   : budget de 240 568 € (dont 8 % de réserve !)

Rappel des stages annulés pour 2015 :
– 1 stage manutention (le seul candidat sera rattaché à une formation identique ayant lieu dans le
Haut-Rhin)

– 1 stage manipulation des extincteurs (une session ayant déjà eu lieu à Molsheim en 2014, il n’y a
pas eu de candidats en 2015)
Remarque : il faudrait lister les sites où il existe encore des responsables « extincteurs » à former et
encourager les agents et les chefs de service à se former.

Le stage animé par l’association Crésus  sur le surendettement des contribuables (le coût du stage
test – 1400 € –  est en fin de compte pris en charge par l’Administration et il n’y aura plus de
formation Crésus, car celle-ci ne répond pas à toutes les attentes des participants, d’autres stages
existants étant plus adéquats.
Autres stages :

le stage risque routier (vélo) : du fait du manque de participants, la formation initialement prévue à
Molsheim aura peut être lieu à Sélestat !
Stages Sauveteur Secouriste du Travail (SST) : Il semble que les agents craignent un peu de faire la
formation SST à cause des responsabilités que cela implique. Mise en place d’une information ainsi
que d’un fichier des SST sur les différents sites.

VIII   –   Immobilier  

DOUANES
Petit Bureau de Douanes de Haguenau  : un possible déménagement de ce service vers la caserne
Thurot à Haguenau a été évoqué dans un récent numéro d’un magasine des Douanes !

Mais rien n’est décidé selon la Directrice des Douanes, il s’agirait d’un projet déjà ancien et qui
n’avancerait plus dernièrement du fait des restrictions financières pour la commune de Haguenau à
l’origine du projet de regroupement des administrations dans certains bâtiments de cette ancienne
caserne ! Il n’y a donc pas encore de date pour le déménagement.
+   la   restructuration et nouveau service à Metz     :   Service national Douanier de la Fiscalité Routière
(SNDFR).  Il  s’agit  du  transfert  partiel  de  l’activité  Taxe  à  l’essieu  (ou  Taxe  Spéciale  sur  les
Véhicules Routiers TSVR) et de l’activité « remboursement de la Taxe Intérieure de Consommation
sur les Produits Énergétiques – TICPE) des services des directions régionales au nouveau service
crée à Metz.

Ce nouveau service s’occuperait du recouvrement et de la gestion de ces taxes et programmerait les



contrôles effectués en local.

Sur  le  département,  il  resterait  donc  une  antenne  à  Strasbourg  Entzheim qui  s’occuperait  des
contrôles de ces taxes. La charge de travail serait équivalente et il n’y aurait pas de suppression dans
ces effectifs.

INSEE

Un réaménagement partiel du RDC est en cours (durée de 6 semaines environ), les plans ont été
fournis par l’administration aux membres du CHSCT le 9 mars (à la demande de la CGT), 5 jours
avant la réunion !
M. FISCHER indique qu’il s’agit de travaux de réaménagement de locaux afin de pouvoir accueillir
une nouvelle administration  à  l’INSEE ou plus précisément  dans le bâtiment C porte 5 de la cité
administrative Gaujot.

La CGT (G. FREY) demande pourquoi sur le plan fourni aux membres du CHSCT, qui diffère de
celui présenté aux agents, ne figure pas de porte d’accès à la salle de repos des agents du Pôle
INSEE contact à partir du couloir ? Il n’y aurait accès dans ce cas  qu’à partir de leur plateau ou
open-space.
M.  FISCHER (administration INSEE) indique qu’il s’agit d’une erreur sur le plan et qu’il y aura
bien deux portes d’accès à la salle de repos : une depuis le couloir, l’autre depuis le plateau du pôle.

La CGT (G. FREY) ajoute que le plan n’indique pas de badgeuse pour les agents du pôle comme il
en était question. Les agents devraient donc traverser une première porte sécurisée par un digicode
pour badger, retourner sur leur pas, franchir une autre porte sécurisée avant de pouvoir arriver sur le
plateau ?
M. FISCHER indique qu’il a demandé que l’on pose, d’ores et déjà, deux gaines pour permettre le
câblage  électrique  et  informatique  à  tout  moment  mais  qu’il  est  dans  l’attente  d’une  réponse
technique pour savoir si la connexion de deux badgeuses sur le réseau est compatible.

La CGT (G. FREY), informe  les membres du CHSCT que les travaux de démolition ont débuté
lundi 9 mars et qu’ils sont pour l’instant jugés gênants mais supportables par l’ensemble des agents
qui appréhendaient entre-autre le niveau sonore et la fréquence/durée d’exposition. Néanmoins, ces
derniers se sont rendus compte que le local prévu pour leur nouvelle salle de repos,  accolé au
plateau, ne bénéficierait pas d’isolation sonore ce qui peut vraisemblablement poser problème.
M. FISCHER, indique qu’il fallait le lui dire.

La CGT (G. FREY) indique que les agents ne pouvaient pas se rendre compte avant le début des
travaux puisque le local était une salle de lecture par conséquent silencieuse. Les agents utilisent la
salle de repos pour y manger mais aussi pour passer des coups de téléphone privés ce qui ne leur est
pas possible sur un open-space.  Si l’isolation phonique ne permet pas d’intimité  cela peut être
gênant.
La CGT (G. FREY) remarque que la porte des toilettes s’ouvre sur des escaliers descendant au
sous-sol et demande s’il est prévu une barrière pour éviter les chutes ?

M. FISCHER : un portillon sera posé.

DRFiP
Le  site  d’Illkirch : La  présidente  du  CHSCT  (Mme  BARJOT)  évoque  différents  motifs du
déménagement d’Illkirch vers un nouveau site situé Rue du Rhône à Strasbourg (Le Verdiane) :

– l’accueil inadapté (sic !)
– la surface trop importante

– les traumatismes subis par les agents suite aux avaries du chauffage/clim..

Remarque :L’administration oublie cependant que les problèmes « matériels » sur ce site se sont
produits bien avant 2013 et que les maigres réparations effectuées n’ont pas arrangé les choses.

Selon l’administration, le destin de l’ancien site n’est pas encore écrit : soit vente ou soit utilisation



du site pour des services administratifs.

La signature du bail a eu lieu le 16/02/2015.
Les travaux sur le nouveau site aux normes RT 2012 devraient commencer mi-mars 2015 avec un
déménagement des agents prévu en février 2016.

Il s’agit d’un bâtiment composé de deux ailes qui va être totalement décortiqué puis refait à neuf.
La direction a consulté les chefs de service le 10 mars 2015 afin d’évaluer les besoins fonctionnels.

Une réunion avec les agents du site  devrait avoir lieu lors de la  deuxième quinzaine d’avril pour
pouvoir discuter plus en détails de l’installation (avec des plans !).

- RDC : accueil pour tous les services
- 1er étage : Trésorerie et SIP
- 2ème étage : SIE

Le site disposera d’un ascenseur ainsi que de 60 places de parking qui seraient prévues pour les
agents (les contribuables et usagers disposeront de places de parking sur la chaussée).
Un abri vélo est également prévu (peut-être sera-t-il grillagé pour le séparer des arceaux destinés
aux vélos du public).

Concernant  la  restauration     :  La  direction  est  à  la  recherche  d’une  possibilité  de  restauration
collective  (CARSAT  complet) ;  la  restauration  au  Flunch  du  Centre  Commercial  ainsi  qu’un
conventionnement avec un restaurant a été évoqué, mais cela est encore en cours (c’est le CDAS
qui s’en occupe).
L’ISST (Serge SPETTEL) a rappelé qu’il était souhaitable d’avoir un éclairage performant, même si
cela coûterait un peu plus cher (interrupteurs avec variateur de lumière pour les bureaux, plusieurs
variateurs si le bureau est important afin de permettre à chacun de disposer d’un confort visuel).

Le dégagement de fonds sera effectué par un convoyeur de fonds.

La restructuration de Schiltigheim : 47 agents concernés par cette réorganisation.
La  réunion  de  la  Direction  avec  les  agents  du  site  le  20/02/2015  avait  pour  but  de  ne  pas
« imposer » des plans aux agents.  Cette consultation devait simplement présenter le projet, aussi
vague soit-il.

Le tract Solidaires/CGT eut, quant à lui, pour effet de heurter M. BOURDIER parce qu'  « il eut été
de bon aloi qu’il figure au moins en copie » lors de sa diffusion.
Les trop nombreuses questions des intervenants (CGT-Solidaires) restant en suspend (quels sont les
plans, qui occuperait quels bureaux ?), M. BOURDIER s’est engagé à ce qu’à la mi-avril 2015 des
plans soient présentés aux agents lors d’une réunion.

Une caisse  unique,  gérée  par  le  SIP,  serait  prévue  pour  l’ensemble  du  site selon  l’accord  des
différents  chefs  de  services.  Problème  à  revoir  pour la  caisse  (1  ou  2  emplacements  en  cas
d’affluence)
Faut-il revoir le flux d’évacuation des usagers à l’occasion des travaux ?

Concernant la restauration, le CFP de Schiltigheim n’ayant pas de conventionnement, la distribution
de tickets restaurant serait maintenue même après cette densification de services.

C  entre des   F  inances   P  ubliques (CFP) de   Strasbourg Neudorf     :  

Des travaux de désamiantage d’un bloc sanitaire du RDC (aile cadastre) sont prévus en 2015 (pas
plus de précisions)
L’installation de la BVCI ou d’un  autre service est envisageable au 1er étage devenu vacant sous
réserve d’un financement via la Préfecture (compte/ programme 309).

CFP Picquart     :

Une étude approfondie pour les travaux de changements des transformateurs est en cours. La 



demande a été déposée en 2014. Il n’y a pas encore d’accord de la préfecture en ce qui concerne le 
financement de ce projet, car il ne s’agit pas d’un projet prioritaire.

DRFiP 4 place de la République :
Différents travaux sont prévus sur ce site :

La   création d’une   rampe pour les Personnes à Mobilité Réduite   (PMR) en cours : le modèle proposé
par l’architecte n’est pas suffisamment sécurisé.
La   mise en sécurité du b  â  timent     :   le plan de mise en sécurité du bâtiment a été présenté à la police
du bâtiment  à  l’appui  de la  demande de permis  de construire  pour  l’installation du service  du
domaine à la Direction en 2014.
L’antenne SAFI de la Direction à Paris s’occupe du projet : travaux prévus entre 2015 et 2017 ?

Les travaux dans le  s     sanitaires   (  odeurs  )   : le curage des colonnes des sanitaires à l’étude (et cela fait
presque un an qu’on étudie cela ?). Une inspection  par  caméra d’une 4ème colonne souterraine
découverte ( ?) est prévue (les 3 autres ont déjà été inspectées).
La ré  fection   des sols   de circulation (couloirs)   au 3  è  me étage   aura lieu en avril 2015

CFP 35 av des Vosges Strasbourg :

L’  accueil   professionnel   du SIE   au RDC   :
les quitus seront délivrés dans le local dédié à l’accueil des professionnels. Ce local sera remis aux
normes de sécurité. Les travaux sont programmés pour avril 2015 mais la consultation des agents ne
semblent pas effleurer la Direction malgré l’insistance des Organisations Syndicales (OS).

À la demande des OS, Mme BARJOT va demander à ce que le chef du SIE de Strasbourg Ouest
demande l’avis  des agents qui vont travailler dans ce local en ce qui concerne la sécurité (vitre
possible, caméra envisagée mais pas de bureau surélevé pour éviter les chutes).

CFP Obernai :

Des travaux de mise en conformité de l’éclairage sont soumis à l’arbitrage du CHSCT. Les travaux
de rénovation (peinture, aménagement des guichets existants) seront réalisés par l’équipe technique
du service Logistique.

Truchtersheim :

Le projet de la Communauté de Communes du Kochersberg d’accueillir les services administratifs
dans un seul bâtiment, encore à construire, est au point mort. Une réunion est prévue en mai 2015
sur ce projet de Maison Service.

Saverne     :  

Le projet de regroupement des services des Finances Publiques sur un seul site par la Communauté
de Communes est en cours (études de faisabilité) dans la perspective d’une réinstallation locative.
Mais le premier projet a été jugé trop cher (loyers) par la Direction. La commune devra revoir son
projet.

RF Haguenau     :  

la Direction est en train de négocier la fin de bail pour le 3ème étage du bâtiment (car ce dernier est
trop  grand pour  le  nombre  d’agents  du  site)  et  ainsi  diminuer  le  montant  du  loyer  versé  à  la
commune.

CFP     Haguenau     :   Les travaux suivants sont prévus sur le site :

–     des   travaux   de   mise aux normes de l’électricité   (pas les prises, uniquement les courants forts pour
l’instant)
–     le    réaménagement d  e   l’espace accueil     :   les plans de la direction  prévoient  plus d’espace pour
l’agent d’accueil et une meilleure visibilité sur la porte d’entrée. La vitre existante devant l’espace
caisse sera maintenu à la demande des agents, tout comme le PNR dans l’espace clos à l’arrière de
la banque d'accueil. Un PNR supplémentaire sera installé près des bureaux d’accueil du public.



– une réfection des toilettes est prévue (dont des toilettes handicapés au RDC)

– un  aménagement  de  l’entrée  est  également  prévu  afin  de  pouvoir  accueillir  les  Personnes  à
Mobilité Réduites (PMR), il s’agirait d’un ascenseur (une rampe d’accès prenant trop de place sur le
parking)

Drusenheim     :  

Le projet de réinstallation de la trésorerie fusionnée, s’intégrant dans un projet immobilier de la
Communauté de Communes (réunion du 19/12/2014), est au point mort. Pas de nouvelles, mais les
besoins de la DRFiP ont été transmis.

IX   –   Les   Crédits   d  u CHSCT pour   2015     :

Sur les  240 628 €  du budget  du CHSCT, il y a  environ 74 000 €  qui  ont  déjà  engagés  entre les
différentes Directions.

X   –   Point sur les   Fiches de Signalement  

DRFiP (18 signalements)

1 cas vu en janvier 2015 à Haguenau : menace téléphonique de « tout faire péter », interpellation
par la police dans l’après midi (alors que le « suspect » est déjà retourné au CFP, dans le bureau du
chef, pour s’excuser).
Fiche de signalement du 11/07/2014 (4ème BDV Neudorf) : les propos du chef de Brigade ont été
malvenus vis-à vis du vérificateur (à la suite des propos du chef d’entreprise).

INSEE     : RAS

Douanes     :   aucune fiche de signalement transmise à la Direction Régionale des douanes

XI   –   Point sur l  es accidents du travail  

INSEE : 1 accident de trajet en janvier 2015

Douanes : 4 accidents de service relevés en 2014 et 1 en janvier 2015
DRFiP     : 22 accidents relevés

Beaucoup d’accidents en vélo  ont été  relevés ainsi que des accidents de trajet :  la  création d’un
Groupe de Travail (GT) sur le sujet a été envisagé. Il a été rappelé qu’il faut proposer les formations
CHSCT existantes aux agents.
À  la  demande  de  la  CGT,  une  formation  initiale  Sauveteur  Secouriste  du  Travail  (SST)
complémentaire sera rajoutée (une dizaine d’agents sont inscrits sur liste d’attente).

XII   –   Point sur les derniers exercices d’évacuation à la DRFiP  
Tous les sites de la DRFiP 67 n’ont pas encore eu d’exercice.

Rappel : en règle générale, il est prévu un exercice d’évacuation par an par site. Ce chiffre est porté
à 2 pour les sites de + de 50 agents.

XIII   –   Q  uestions diverses  

La   prochaine réunion du CHSCT   est prévue le vendredi 05/06/2015

L  es visites de sites par le CHSCT   suivantes sont prévues en 2015  :

– les deux sites de Wissembourg (SIP-SIE et Trésorerie) en avril 2015
– la Trésorerie des Hôpitaux Universitaires de Strasbourg (HUS) en mai 2015

– le CFP de Schiltigheim ou le CFP d’Illkirch


